

**HACIA UNA ECOTEOLÓGÍA**, Victorino Pérez Prieto  
Fragmenta, Barcelona, 2023 • 302 pág., 19,95 €



Siguiendo la luminosa inspiración de la teoría cosmoteánica de Panikkar, este libro ofrece una visión totalizante de la Realidad que dar lugar a la elaboración de la eco-teología y la eco-espiritualidad —“espiritualidad ecológica radical”, en expresión del autor—, unitarias superando los dualismos, el antropocentrismo, el androcentrismo, el teísmo y los fundamentalismos. Bajo la guía de Teilhard de Chardin, desarrolla el proceso que va de la materia al espíritu, destaca la potencialidad espiritual de la materia y propone un equilibrio armónico con el cosmos como condición necesaria para estar en paz con nosotros mismos. Ofrece una lectura ecológica no idealista de la Biblia. El resultado es una nueva manera de concebir a Dios y relacionarse con Él, más allá del Dios todopoderoso, un Dios presente en toda la realidad, “en lo más íntimo de cada cosa”, afirma el autor, citando al papa Francisco (p. 212). Francisco de Asís, Teilhard de Chardin, Raimon Panikkar y el papa, entre otros: el libro y su autor no pueden tener mejor compañía. *Juan José Tamayo*

**CARTAS DE IGNACIO DE LOYOLA CON MUJERES DE SU TIEMPO**, Hugo Rahner  
Grupo Comunicación Loyola, Bilbao / Santander, 2024 • 807 pág., 35 €



El original alemán (1956) pronto fue traducido a otras lenguas. Tiene casi los años de *El Ciervo*. La primera versión española se perdió (¿en el fondo del mar?) en el camino entre Buenos Aires y Barcelona. La de ahora es nueva edición, debida a José García de Castro (amplia introducción), y nueva traducción (Álvaro Alemany) con revisión de textos originales, algunos en catalán. Innovador al abordar un tema “olvidado”, el libro es todavía un clásico. La innovación metodológica hoy se transforma con la perspectiva de género. Cuarenta mujeres, reinas o princesas, menstruales, religiosas, damas de la nobleza o bienhechoras. En 138 cartas redescubrimos a Ignacio, el hombre “completo, auténtico, genuino”, en el interior de las cortes europeas, los conflictos sociales, las tensiones político-eclesiásticas, la intimidad de algunas familias, el corazón de conventos y monasterios o de los consejos para el discernimiento. La primera carta, desde Jerusalén a una barcelonesa, Agnès Pascual. *Josep M. Margenat*

**KETER, EL ÉXTASIS DE LA ETERNIDAD**, Mario Saban  
Kairós, Barcelona, 2023 • 172 pág., 15,20 €



La cábala defiende la posibilidad de vivir la unidad de forma extática a pesar de la fragmentación de la realidad. Esto es posible si cambia la percepción de la realidad entendiendo que existen espiritualidades que aspiran a conducir a la luz celestial, pero que la cábala pretende descender la luz del cielo a la tierra. La cábala es una teoría al servicio de la experiencia, conocimiento e iluminación. La mente se entretiene en cuestiones particulares pero la vida sigue adelante, de modo que urge disponer de una conciencia que facilite la vida en profundidad. La cábala enseña a vivir para no padecer conflictos permanentes, pacificar nuestro interior para vivir en entornos pacificados. Se trata de aumentar el nivel de la conciencia para encontrar un anclaje en la realidad de forma creativa y unificada. Entonces viviremos la eternidad sin fisuras, reintegrados y fusionados con el Uno. Podemos reducir nuestra existencia a una única dimensión, pero la conciencia es integral y aspira a la totalidad. *Francesc-Xavier Marín*

**LA VERDAD DE SANTO TOMÁS DE AQUINO**, Juan José Llamedo González  
San Pablo, Madrid, 2024 • 410 pág., 21,85 €

La conmemoración de los 800 años del nacimiento y los 750 de la muerte de Tomás de Aquino es la ocasión inmejorable para adentrarse en la vida novelada de este personaje con un legado filosófico y teológico tan impresionante. Siguen vigentes sus teorías sobre las relaciones entre fe y razón, el conocimiento que conduce al Bien y la Verdad, su reflexión sobre la dignidad humana y el vínculo con la búsqueda de Dios.

**BREVE HISTORIA DEL MANDATO**

Borja Bagunyà  
Fragmenta, Barcelona, 11,50 • 80 pág., 11,50 €

El Dios del Antiguo Testamento habla, se revela, describe para prescribir. Es una palabra performativa, porque le basta nombrar las cosas para que existan. Lenguaje revelador, basado en un mandato y una promesa. Y esta capacidad le será transmitida al ser humano cuando se le propone nombrar la realidad que le acompaña en el paraíso. La fe proviene de la escucha, la obediencia.

**ENEAGRAMA Y MORADAS DE SANTA TERESA**, Eduardo Lallana, Desclee de Brouwer, Bilbao, 2024 • 224 pág., 17,10 €

El eneagrama es una figura que identifica nueve tipos dominantes de la personalidad, de manera que su estudio permite la iniciación en el proceso de autoconocimiento y desarrollo personal. Por su parte, en cuanto a las Moradas de santa Teresa, presentan siete etapas del camino espiritual de la progresiva unión con Dios. Tanto en uno como en otro caso, se trata del descentramiento y del cultivo de las virtudes para iniciar después la transformación que conduce a la Unidad con uno mismo y con la realidad.

**NO ABUSARÁS**, Patrick Goujon  
Sígueme, Salamanca, 2024 • 112 pág., 14 €

Narración agónica en primera persona de un sacerdote “abusado” cuando era niño, hoy prestigioso profesor e investigador. Durante cuarenta años negó lo ocurrido sin querer mirar el “espejo roto”, destruido. “He sido agredido y sé por quién. Llevo su herida y me ha hecho sufrir.” Reacciona y abre caminos de liberación: “una salida donde todo parecía cerrado”, aunque la sordera de la Iglesia frente a la pedofilia “me indigna”. Impacta el drama existencial vivido.